

wurde, sich anzuschließen und so weiter. Und er hatte das sogar erwartet. Seine Verteidigung war darauf aufgebaut, mit gegen die wilden Horden von Demonstranten loszuziehen. Er dachte sich weiter nichts dabei. Man muß doch sehen, wie man den Kopf aus der Schlinge wieder rauszieht, so etwa — aber nichts dergleichen kam. Es wurde ihm in keiner Weise Gelegenheit geboten, das anzubringen. Man fragte ihn danach nicht, seine Beteiligung schien festzustehen, auch seine Mitgliedschaft, und im übrigen wurden nur sehr genau seine Personalien aufgenommen, wie lange schon im Dienst und ähnliches. Dabei war er nie ein besonders eifriges Parteimitglied gewesen, fast nur der Zeitung wegen mehr zu Gefallen eines Kollegen, mit dem er befreundet war. Und der war gerade der, der ihn reingeritten hatte, dachte er jetzt, und eine maßlose Wut wollte ihm hochsteigen. Der geht draußen spazieren und lacht sich vielleicht noch eins — aber die Sache selbst gab ihm auch zu denken. Als er eines Zuges ansichtig wurde, hatte es ihn plötzlich gefaßt, er weiß heute selbst nicht, wie das war. Den Stromkontakt raus war eins und zum Führer hin, daß der Wagen auf der Stelle, wo er stand, stehen blieb. Dann nahm er die Fahrgäste und zog einen nach dem anderen, die sich noch sträubten, zum Teil weil sie garnicht wußten, was ihnen geschah und was überhaupt los war, nahm die Leute einfach dort, wo er sie zu packen kriegte, und zog sie vom Wagen. Man muß schon sagen, er schmiß sie geradezu heraus — es gab ein großes Hallo, und die Arbeiter im Zug nickten beifällig. Auf dem Hinterperron ein Aktuar, ein Kanzleischinder, dem quollen vor Gift die Augen dick an, der hat ihm einen Blick geschickt, der war — es war ihm jetzt noch in der Erinnerung unheimlich, wenn er daran dachte. Eine tolle Geschichte